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会 議 録（要点筆記） 

会  議  名  令和４年度第３回米原市図書館協議会 

開 催 日 時 令和４年11月27日（日）午前10時00分～午前11時30分  

開 催 場 所  米原市立山東図書館 研修室 

出席者および欠席者 出席者：寺村和美委員、木船満千子委員、久保田吉則委員、 

神部直委員、清水冬子委員、西林正夫委員、谷口恵理委員 

欠席者：和田昌子委員、伊藤治夫委員、 

事務局：平山生涯学習課長、梶川図書館長 

議    題 報告事項 

（１） ５歳児保護者アンケート結果について 

（２） 学校図書館との連携について 

協議事項 

（１） キッズタイムについて 

（２） 令和５年度事業について 

その他 

（１） 図書館協議会視察研修について 

（２） 伊吹図書室の広報について 

（３） 出前講座について 

結    論 

（決定した方針、残

された問題点、保留

事項等を記載する。）

〇５歳児保護者アンケート 

・自由記述に意見の割合のパーセンテージを追記する。 

○キッズタイムについて 

・毎月23日をキッズデイとして、他のイベント等と合わせての実施を検

討する。 

 

 ■会長挨拶 

 先日、山東図書館をよく利用されている当協議会の元委員の方にお

会いしました。米原市立図書館が文部科学省の表彰を受けたことも御

存じで、図書館では様々な取組をされていて、市内外からも評判が良

いとお聞きしました。委員退任後も図書館を認めていただいて嬉しく

思います。 

■事務局 

 本日は協議会の委員数９人中７人の出席をいただいております。米

原市立図書館条例施行規則第16条第２項の規定により過半数の出席

を得て定足数に達しておりますので、会議は成立していることを報告

します。 

米原市立図書館条例施行規則第16条の規定により、会長が議長にな
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ると定めているため、ここからは会長に進めていただきます。 

 

報告事項（１）５歳児保護者アンケート結果について 

■事務局 

 【５歳児保護者向けアンケート 令和４年度報告書】に基づいて説

明 

■委員 

 「園で絵本を貸してくれる」とありますが、園に絵本が置いてある

のですか。図書館から園に絵本を貸出しているのですか。 

■事務局 

 園に置いてある絵本を子どもたちが家に借りて帰るケースが多い

です。 

■委員 

 図書館の近くの園では、園児が図書館で本を選んで借りています

が、遠い園では園の絵本を貸出しているように思います。 

■委員 

 園への絵本の団体貸出は行っていますか。 

■事務局 

 30冊の絵本セットの貸出を行っており、いくつかの園には利用して

いただいています。４月に全園に貸出カードをお渡しし、セット貸出

について案内しています。 

■委員 

 本の紹介チラシは園に送っていますか。また、園への出張おはなし

会は行っていますか。 

■事務局 

 本の紹介チラシは毎月送付しています。出張おはなし会は、御要望

があれば、図書館司書や読書ボランティアで対応可能です。 

■委員 

 自由記述にパーセンテージの表示が無いので、どのぐらいの割合で

意見が出ているのか分かりません。そのような統計もあると良いと思

います。 

■事務局 

 次回の協議会でパーセンテージを追加した資料をお渡しします。 

■委員 

 広い部屋で大人数でのおはなし会は難しいですか。 
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■事務局 

 １月から人数制限を解除して実施する予定です。 

■委員 

 図書館のイベントをどのように子どもの読書推進に繋げていくか

検討が必要だと思います。 

■委員 

 「おすすめの本を教えてほしい」との意見がありますが、年齢別の

おすすめ本や季節の絵本だけでなく、「今この本がおススメ！」とい

うものを保護者向けに紹介してもらえると良いと思います。 

■事務局 

 工夫を凝らし、利用促進に努めていきます。 

■委員 

 同様の調査を行っている他自治体との比較データはありますか。 

■事務局 

 現在比較できるデータはありません。 

■委員 

 「時間がないから読み聞かせを行えない」という家庭が多いことを

心配しています。図書館だけでは解決できない問題だと思うので、こ

のデータを福祉部局とも共有し、保護者が余裕をもって子どもに接す

ることができる施策に反映できると良いと感じました。 

 

報告事項（２）学校図書館との連携について 

■事務局 

 【令和４年度 学校図書館との連携について】に基づいて報告 

■委員 

 こもれび読書会を行いました。各学級の読書に関係した発表や、読

書ボランティアによる読み聞かせ、自由に読める時間帯を設けて外で

読書を楽しむ体験等を行っています。多くの本に触れることができる

良い時間を持てたと思います。 

■委員 

 学校司書と教員が連携して様々な取組を行っています。「教師のお

すすめ本」や「ビブリオトーク」は良い取組だと感じました。並行読

書では、多くの関連本を学校司書に用意していただいているので、子

どもたちはいろんな本に出会うことが出来ています。 

■委員 

 「POPと本の帯のコンクール」に応募し、数名が入賞した学校や、
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図書館からのチラシを全て掲示板に掲示している学校もあると聞い

ています。 

■委員 

 こもれび読書会に他のボランティアの方と参加しました。広い場所

で多くの子ども達に楽しんでもらえ、子どもたちも広場でのびのびと

本を読んでいて、良い取組だと感じました。今後も続けてもらえたら

と思います。 

■委員 

 学校では、毎年200冊くらいの本を購入しています。ＰＴＡの補助

や、寄付していただける本等もあり、割と充実していると思います。 

 児童数によって増減はありますが、予算は市から各校同じような額

をいただいていると思います。 

■委員 

 滋賀県教育委員会が10年ほど前から、学校図書館のリニューアル事

業を行っており、米原市は残り１校で全ての学校のリニューアル事業

が完了します。年々図書費が減少し、リニューアルしても新しい本が

購入できないと苦慮されている学校も多いと聞きます。学校に無い本

を市立図書館や県立図書館から借りられることを先生方に周知して、

連携を深めてもらえればと思います。 

■委員 

 新しい本が入ってこないと、学校図書館の新鮮度が落ちてしまいま

す。巡回文庫のような取組はもうしないのですか。 

■事務局 

 巡回文庫は実施が難しいため、団体貸出として先生等に借りに来て

いただいています。 

■委員 

 他市では学校図書館と公共図書館のネットワークがつながってお

り、相互に検索できると聞いています。米原市も将来的に検討されま

すか。また、学校図書館の研修会は年に１回だけですか。 

■事務局 

 検索だけなら米原市立図書館のウェブサイトから可能です。 

 研修は毎年１回、学校司書と図書主任、市立図書館の司書で行って

います。 

■委員 

 中学校で実施されたビブリオバトルの後、生徒の意識が高まり、学

校図書館の利用者数もかなり増え、チャンプ本には多くの予約がつい
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ていると聞いています。図書館に来て、図書館を知ってもらうという

ことが重要だと思います。広報等でも取り上げて、他の学校でも実施

してもらえると良いと思います。 

 

協議事項（１）キッズタイムについて 

■事務局 

 【子ども優先利用時間帯（キッズタイム）の経過報告について】に

基づき説明 

■委員 

 まだ保護者への周知が不足しているように思います。繰り返し何度

も周知を行っていく必要があると思います。 

■委員 

 キッズデイに「えほんの広場」を行う等、他のイベントと合わせて

大々的に実施してはどうでしょうか。 

■事務局 

 検討します。 

 

協議事項（２）令和５年度事業について 

■事務局 

 【令和５年度事業検討資料】に基づいて説明 

■委員 

 子ども司書の養成講座や読書作文のコンクールを実施してはどう

ですか。また、図書館独自のFacebookを作ると良いと思います。 

■委員 

 はにわ館の展示室を使っていない時もあるので、「米原市の偉人」

等の常設展示を行ってはいかがでしょうか。 

■事務局 

 はにわ館としては常設展示を行わず、時期に合わせて様々な展示を

行う方針ですが、空いている時期もあるため何とかしたいと思ってい

ます。 

■委員 

 ルッチプラザくらいの大きさがあれば、図書館についての問題等を

貼って、ウォークラリーも出来ると思います。館内の喫茶店とコラボ

してイベントをしても良いと思います。 

■委員 

 図書館のスペースを活用してマルシェ等を呼ぶと多くの方が来て
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くれ、貸出に繋がると思います。 

■事務局 

 いろいろとアイデアをいただきありがとうございます。 

 

その他 

■事務局 

 図書館協議会の視察研修は、長浜バイオ大学と滋賀文教短期大学の

図書館を見学させていただく予定で日程調整中です。 

 伊吹図書室の広報についてですが、伊吹図書室は図書館の分室とし

ての位置付けで、絵本と薬草の本に力を入れて収集しています。市立

図書館の本の受取や返却も可能です。伊吹図書室独自の事業として、

地域のサロンに出向いて本の貸出を行っています。このようなことが

市民に十分に周知出来ていないため、市立図書館のＰＲと併せて周知

していきます。 

 また、小学２年生の「みんなで使うまちの施設」という単元学習で

図書館の施設見学に来ていただいていますが、その中で個人の利用カ

ードで本を借りる体験をし、後日各家庭から本を返却していただいて

います。家族で図書館に来館し、本に親しんでいただけるように行っ

ている取組として紹介します。 

■委員 

 全学校の２年生が施設見学に来ているのですか。 

■事務局 

 ほとんどの学校が来てくださいます。個人カードで本を借りる体験

は時間が無くて行わない学校もあります。 

■委員 

 返ってこない本や、破損した状態で返却される本はありますか。 

■事務局 

 督促しても連絡がつかない方や、連絡がついても返却に来ていただ

けない方もいます。 

 破損本は月に何件かあります。利用者の過失で復元不可な破損が発

生した場合は弁償していただくこともあります。 

■委員 

 ８月から高齢者施設への団体貸出を順次進めています。申し込みの

あった８施設のうち３施設には既に何度か訪問しています。昔の道具

や全国の名所、伊吹山の花の本等が人気です。そのような本を読んで

昔を思い出すことで認知症予防になっているようです。新聞やラジオ
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等でも取り上げていただきました。今後も施設の要望に応じて対応し

ていきたいと思いますので、興味のある方は御協力をお願いします。 

■委員 

 ８月に文部科学省から拉致問題に関する資料充実についての要請

がありましたが、どのように対応しましたか。 

■事務局  

 特別な対応は行っていません。 

■会長 

 次回の協議会は２月に行います。現在の委員で行う最後の会議です

ので御出席をお願いします。 

 

会議の公開・非公開

の別 

■公 開   傍聴者： ０人 

□一部公開  

□非 公 開  

 一部公開または非公開とした理由  

（質問および発言者の委員名） 

会議録の開示・非開

示の別 

□開 示  

■一部開示（根拠法令等：                   ） 

□非 開 示（根拠法令等：                                    ） 

全部記録の有無 
会議の全部記録  □有  ■無 

録音テープ記録  □有  ■無 

担  当  課 教育部 米原市立近江図書館（内線 6540） 

 


